

UNIVERSIDAD DE CIENCIAS PEDAGÓGICAS  
"ENRIQUE JOSÉ VARONA"

FACULTAD CIENCIAS TÉCNICAS

TALLER FINAL  
DE  
DEFENSA NACIONAL

TEMA: LA EDUCACIÓN PATRIÓTICA Y LA PREPARACIÓN DE LOS  
CIUDADANOS PARA LA DEFENSA

AUTORA:  
MARY TERE AGUILERA RODRÍGUEZ

PROFESORA: LÁZARA YU DÍAZ  
QI-31 NO: 2

LA HABANA, 2018

“Si algún día existieran relaciones económicas o incluso diplomáticas, no por eso tendríamos derecho a debilitar nuestra defensa, porque la defensa de nuestra patria no podrá depender jamás de la buena fe de los imperialistas (...)”

Fidel Castro Ruz

## **Introducción**

Para mantener la soberanía de Cuba y su independencia es muy importante que los jóvenes posean sentimientos patrióticos y se comprometan con la defensa de su patria, convencidos de que ello constituye el más grande honor y deber supremo de cada cubano, apoyándose en sus motivaciones, preparación profesional y convicciones patrióticas e internacionalistas.

Este trabajo aborda un tema de interés para los Licenciados en Educación Química Industrial, referente a la preparación de los ciudadanos para la defensa en general y de los jóvenes en particular. Aspecto relacionado con la preparación del país para la defensa. Lo que está refrendado en la Constitución de la República de Cuba, de 1976, al plantearse la necesidad de una educación patriótica y el papel de la escuela y del educador en este sentido.

Para esto se debe crear una conciencia en la población desde edades tempranas comenzando en la familia, la escuela y la comunidad. En los centros educacionales de nuestro país se les imparte a nuestros estudiantes conocimientos sobre educación patriótica pero no son suficientes, siendo esto la principal dificultad se declara el siguiente problema científico:

¿Cómo contribuir con la preparación de los ciudadanos para la defensa a partir del papel del educador en la educación patriótica impartida en nuestras escuelas?

Es objetivo de este trabajo, demostrar la contribución del educador en la educación patriótica a la preparación de los ciudadanos para la defensa,

## **DESARROLLO**

El Estado cubano realiza un conjunto de medidas y actividades que se cumplen permanentemente desde tiempo de paz, junto con las organizaciones políticas, de masas y sociales, con el objetivo de garantizar el despliegue oportuno del poderío defensivo del país y realizar exitosamente la Defensa Nacional. Lo que se logra con la preparación del país para la defensa, que incluye:

- Preparación del personal para la defensa.
- Preparación de la economía para la defensa.
- Preparación del territorio como parte del teatro de operaciones militares.

La preparación de los ciudadanos para la defensa se realiza de forma sistemática y diferenciada. Los esfuerzos se concentran en desarrollar el pensamiento creador y las habilidades del combatiente, y a la vez alcanzar la mayor racionalidad en el gasto de recursos mediante el empleo de simuladores entrenadores y otros medios que reduzcan el consumo de combustibles, municiones y otros insumos, sin afectar la calidad de la instrucción.

Comprende la preparación de los cuadros, tanto de los oficiales permanentes, de reserva y de las Milicias de Tropas Territoriales, como la de los dirigentes y funcionarios de los órganos y organismos estatales, de las entidades económicas e instituciones sociales.

Los esfuerzos que realiza la nación se dirigen a que los millones de hombres y mujeres dispuestos a defender su patria, tengan la instrucción y capacidad necesarias para hacerlo con efectividad. Como es lógico, la preparación y el armamento de las fuerzas defensivas del país no son los mismos en todos los casos. No es posible aspirar a tener igual nivel de adiestramiento en las fuerzas regulares y las populares. Estas últimas participan periódicamente en los denominados "Días de la Defensa", con el fin de adquirir los conocimientos y

realizar los entrenamientos necesarios, diferenciados en dependencia de las misiones previstas.

El sistema de preparación del personal es el conjunto de actividades organizativas, docentes, educativas y de aseguramiento que se realizan para aumentar constantemente la preparación y disposición combativa y para la defensa de cada categoría de personal y tropas. Está dirigido a elevar la preparación individual de todas las categorías de personal que intervienen en la Defensa Nacional y la cohesión de los órganos de mando y dirección a todos los niveles.<sup>1</sup>

Con el fin de asegurar la preparación y dirección de la Defensa Nacional y Territorial, en correspondencia con nuestra doctrina defensiva, se ejecutan un conjunto de actividades que se realizan en los diferentes niveles para la preparación de los órganos de dirección y de mando, basada en elevar la preparación y cohesión de trabajo de estos.

Esta preparación incluye a los consejos de defensa a los diferentes niveles y sus grupos de trabajo, los órganos de mando y de dirección de las FAR, de las unidades de tropas regulares y de las MTT

La preparación de los demás ciudadanos incluye a los estudiantes y aquellos que, por razones de edad, salud y otras causas, no están comprendidos en la preparación de los cuadros, de los órganos de dirección y de mando o la tropa. Reciben preparación de Defensa Civil, patriótico – militar y para la lucha armada.

---

<sup>1</sup> Material de estudio para el Curso de Actualización *de Profesores de los Centros de Educación Superior 2003*

Los estudiantes son el principal grupo que recibe este tipo de preparación desde edades muy tempranas en los centros educacionales, donde a medida que van alcanzando niveles superiores van aumentando las actividades que propician el cumplimiento de dicha preparación, en la cual se le inculca al alumno varios valores como el patriotismo, el independentismo, internacionalismo, entre otros.

El patriotismo es un valor que en todas las épocas ha definido la capacidad y voluntad de los revolucionarios cubanos, que incluyen entrega y servicio de los primeros hombres y mujeres que habilitaron la mayor nación caribeña. A la luz de la época actual, la disposición de la mayoría de los cubanos es defender el suelo que los vio nacer y nunca entregar al enemigo su tierra, la de Martí y la de Fidel, donde se construye con fervor una sociedad que no es perfecta, pero que tiene un profundo sentido social.

Se considera que el Trabajo de Educación Patriótico-Militar e Internacionalista comienza desde la más temprana edad en que el niño es capaz de asimilar determinados conocimientos y cesa prácticamente en el ocaso de la vida, siendo sus principales ejecutores los órganos, organismos y organizaciones, las entidades e instituciones, y los ciudadanos.

En el sistema de instrucción general, es decir la enseñanza primaria, secundaria y media superior, se produjeron adecuaciones, condicionadas por las Instrucciones 2 del Jefe del Estado Mayor General de las FAR, emitidas en 1996, las que instrumentaron creadora y complementariamente lo preceptuado en la Ley 75 para la preparación del ciudadano para la defensa, insertando de modo diferenciado en actividades extraescolares de carácter lúdico, materias y actividades de la defensa para ir creando una cultura a propósito, a través de los diversos niveles de enseñanza por las que atraviesa el educando cubano.

Como parte de estas actividades se puede citar que en la educación Primaria y Secundaria Básica se estableció el tiro masivo, la incorporación

a las unidades de ceremonias para la práctica de la infantería, los círculos de interés en diferentes especialidades militares. En ambos niveles de la instrucción se impulsó, como parte de la formación del infante, el movimiento de pioneros exploradores, que debe familiarizarlo, desde edades tempranas, con prácticas para la subsistencia en el monte. La enseñanza de la Defensa Civil se insertó mediante temas específicos en materias afines con éstos.

Los estudiantes universitarios desde el triunfo de la Revolución han reclamado y hecho realidad su participación activa en las tareas de la defensa, para esto se creó el órgano de preparación militar en la Universidad de la Habana, que garantizó el cumplimiento del programa militar concebido para esta primera fase. Mediante este sistema, se formaron como oficiales decenas de miles de graduados. En todas las universidades de nuestro país se imparten asignaturas donde el alumno adquiere el conocimiento y habilidades en cuanto a la preparación militar para salvaguardar y defender la patria.

En el nivel superior las formas del trabajo de educación patriótico, militar e internacionalista se realizan mediante las actividades docentes para un aprovechamiento de todas las potencialidades del currículo para la educación patriótica, militar e internacionalista. Ejemplo de esto son las asignaturas que tributan directamente con la preparación de la defensa que son:

- Defensa Nacional
- Seguridad Nacional
- Historia de Cuba.

Además se realizan actividades extra docentes y extraescolares como actividades conmemorativas de efemérides, de recordación y homenaje a combatientes de las diferentes gestas revolucionarias, de la FAR y el MININT (Matutinos, Talleres, Conferencias, Concursos, Paneles, Actos revolucionarios y procesos políticos, Visitas a museos y a lugares históricos), se crean

organizaciones que se dirigen dando cumplimiento a las orientaciones de la FEU, la UJC y el MINED. Nuestros estudiantes universitarios participan en sociedades científicas donde los temas de los trabajos de investigación se desarrollarán en dos vertientes principales de carácter general y de contenido relacionado con la Defensa Civil. Los cadetes que estudian en nuestras universidades organizan formaciones estudiantiles como:

- El Destacamento de la Bandera.
- Destacamento de Ceremonias.
- Destacamento para las ofrendas florales.
- El Destacamento “Para Servir a Mi Patria”
- Destacamento de Autodefensa y Protección.

Otras de las actividades que realizan nuestros estudiantes son el Tiro deportivo masivo, la Guardia Estudiantil, el Bastión Estudiantil, los Ejercicios Meteoros, el trabajo de formación vocacional para la captación y selección de estudiantes para el ingreso en los centros de enseñanza militar de las FAR y el MININT que garantizan la digna continuidad del ejército de pueblo uniformado, que hoy constituyen tanto las FAR como el MININT.

En los centros de nivel superior estudiantes y profesores miembros de las MTT forman los batallones de designación territorial y los de reserva, cuya preparación se realiza cada año, por un breve período, en las reuniones de estudios militares.

Este sistema conforma la Educación Patriótica, Militar e Internacionalista, al que aportan su esfuerzo y protagonismo la membresía de la Asociación de Combatientes de la Revolución Cubana y los miembros de las FAR y el MININT de sus unidades en las diferentes localidades del país.

La preparación de los trabajadores se realiza mediante los entrenamientos periódicos de los asignados a unidades militares y durante los días de la defensa para los miembros de las MTT y BPD.

Los cuadros y funcionarios de los OACE y organizaciones políticas y sociales realizan su preparación en las Escuelas Provinciales de Preparación para la Defensa mediante cursillos de variada duración, y los cuadros de nivel superior se preparan en cursos en el Colegio Nacional de la Defensa.

Esto ha servido de base para ir conociendo poco a poco todo lo que realiza el país como parte del programa de educación patriótica.

## **CONCLUSIONES**

Durante la realización de este trabajo se ha profundizado en la preparación de todos los ciudadanos de Cuba para enfrentar y afrontar con toda disposición y la frente bien en alto, ante cualquier tipo de ataque producido en territorio cubano.

Además, se ha comprobado que, en la escuela cubana, como parte de la política del Estado y el Partido Comunista de Cuba, existen programas dirigidos al logro de la Educación Patriótica, que empieza desde las edades más tempranas hasta la edad juvenil, especialmente inculcándole a estos desde todas las universidades del país conocimientos y habilidades en cuanto a la preparación para la defensa.

Este trabajo tiene un importante significado para la preparación de los estudiantes y puede jugar un papel en la promoción hacia investigaciones más profundas.

## **BIBLIOGRAFÍA**

1. Material de estudio para el Curso de Actualización de Profesores de los Centros de Educación Superior 2003
2. Texto Básico de la disciplina Preparación para la Defensa para estudiantes de la Universalización de la Educación Superior.